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Nota de abertura - P2 Somos Paróquia - P8

UMA VEZ POR MÊS... ALMOÇO TRADICIONAL DE NATAL
 Uma das colunas mais aguardadas a cada edição do Betânia do Lima -  Uma das colunas mais aguardadas a cada edição do Betânia do Lima - 
“Uma vez por mês” - trazia para esta publicação os traços característicos de um “Uma vez por mês” - trazia para esta publicação os traços característicos de um 
homem que nos acompanhou durante anos a fio (...) Foi com o peso da idade, homem que nos acompanhou durante anos a fio (...) Foi com o peso da idade, 
e a oportunidade merecedora para se resguardar e retirar mais um pouco, que e a oportunidade merecedora para se resguardar e retirar mais um pouco, que 
este nosso amigo, desde o passado mês de setembro, deixou de colaborar con-este nosso amigo, desde o passado mês de setembro, deixou de colaborar con-
nosco. O Mons. Sérgio está bem, graças a Deus, e esteve a celebrar Eucaristia nosco. O Mons. Sérgio está bem, graças a Deus, e esteve a celebrar Eucaristia 
em Santa Marta no passado dia 19 de novembro (...)em Santa Marta no passado dia 19 de novembro (...)

Junta de Freguesia - P4Somos tradição - P4

 No dia 10 de dezembro, realizou-se um al-
moço de Natal, em que participaram cerca de 100 
pessoas. O almoço decorreu no Salão Convívio do 
Centro Paroquial de Santa Marta que foi recente-
mente ampliado, com a demolição da parede que 
separava as duas salas existentes, ficando, agora, a 
sala com capacidade para cerca de 250 pessoas.

 No dia 12 de no-
vembro realizou-se o ma-
gusto de São Martinho 
na sede da Junta de Fre-
guesia de Santa Marta de 
Portuzelo. Este convívio 
promovido pela Junta de 
Freguesia, teve a colabo-
ração da Associação das 
Festas de Nossa Senho-
ra da Silva, das Guias de 
Santa Marta de Portuzelo 
e da Comissão de Fes-
tas da Romaria de Santa 
Marta.

MAGUSTO DE SÃO MARTINHOEMANUEL ANTUNES - O CÉU ENCHEU-SE DE COR
 No passado dia 
03 de dezembro o nosso 
Emanuel partiu!
  (...) Na nossa ro-
maria o Emanuel foi 
tudo… mordomia, cor-
tejos, ornamentação da 
igreja, procissão e Festival 
“O Coração do Folclore”. 
E do seu festival ecoará 
para sempre nas nossas 
memórias o som da gaita de foles, que dava um brilho especial 
às cerimónias de abertura, que se tornaram uma imagem de 
marca deste evento.
 Obrigado por tudo!

Votos de Natal
 A BARBEARIA RODRI-
GUES, Deseja a todos os seus fami-
liares, amigos e clientes, um Feliz 
e Santo Natal, e um próspero ano 
novo cheio de Saúde Paz e Amor.

 A direção do jornal “Betânia 
do Lima” deseja a todos os seus leito-
res um Santo e Feliz Natal e um ano 
de 2024 com muita Saúde e Paz.
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Nota de abertura: Uma vez por mês…
 Uma das colunas mais aguardadas a cada edição do Betânia do Lima - “Uma vez por mês” -  Uma das colunas mais aguardadas a cada edição do Betânia do Lima - “Uma vez por mês” - 
trazia para esta publicação os traços característicos de um homem que nos acompanhou durante anos trazia para esta publicação os traços característicos de um homem que nos acompanhou durante anos 
a fio, sem nunca falhar nem hesitar, o Monsenhor Sérgio, também colaborador da nossa comunidade a fio, sem nunca falhar nem hesitar, o Monsenhor Sérgio, também colaborador da nossa comunidade 
paroquial durante décadas. paroquial durante décadas. 
 A perseverança e permanência desta coluna do nosso jornal, assim como o sentido de acolhi- A perseverança e permanência desta coluna do nosso jornal, assim como o sentido de acolhi-
mento constante que os fiéis santamartenses tiveram para com o Mons. Sérgio ao longo dos anos, é mento constante que os fiéis santamartenses tiveram para com o Mons. Sérgio ao longo dos anos, é 
testamento de como a sua presença na nossa comunidade foi enriquecedora e edificadora. testamento de como a sua presença na nossa comunidade foi enriquecedora e edificadora. 
 Foi com o peso da idade, e a oportunidade merecedora para se resguardar e retirar mais um  Foi com o peso da idade, e a oportunidade merecedora para se resguardar e retirar mais um 
pouco, que este nosso amigo, desde o passado mês de setembro, deixou de colaborar connosco. O pouco, que este nosso amigo, desde o passado mês de setembro, deixou de colaborar connosco. O 
Mons. Sérgio está bem, graças a Deus, e esteve a celebrar Eucaristia em Santa Marta no passado dia Mons. Sérgio está bem, graças a Deus, e esteve a celebrar Eucaristia em Santa Marta no passado dia 
19 de novembro, a convite da catequese e dos meninos e meninas que fizeram a Festa do Acolhi-19 de novembro, a convite da catequese e dos meninos e meninas que fizeram a Festa do Acolhi-
mento, que “já tinham saudades” da sua presença. Este convite também proporcionou à comunidade mento, que “já tinham saudades” da sua presença. Este convite também proporcionou à comunidade 
homenagear o Mons. Sérgio por todo o acompanhamento, presença e lucidez com que também foi homenagear o Mons. Sérgio por todo o acompanhamento, presença e lucidez com que também foi 
guiando os fiéis santamartenses ao longo dos anos. Frequentemente, como Pároco, ouvia as pessoas guiando os fiéis santamartenses ao longo dos anos. Frequentemente, como Pároco, ouvia as pessoas 
comentar: “como é bom termos o Mons. Sérgio connosco”, ou “gosto muito das homilias do Monse-comentar: “como é bom termos o Mons. Sérgio connosco”, ou “gosto muito das homilias do Monse-
nhor, são muito atuais e frescas”, entre outros elogios. Estes comentários alegravam-me, por vários nhor, são muito atuais e frescas”, entre outros elogios. Estes comentários alegravam-me, por vários 
motivos, mas principalmente pela oportunidade de percebermos como paróquia que devemos ter motivos, mas principalmente pela oportunidade de percebermos como paróquia que devemos ter 
uma postura plural, do nosso tempo. Apesar de ser Pároco, a paróquia não é minha, é de todos, e uma postura plural, do nosso tempo. Apesar de ser Pároco, a paróquia não é minha, é de todos, e 
foi muito gratificante ter celebrado, ao longo dos últimos cinco anos, ao lado de um irmão sacerdote foi muito gratificante ter celebrado, ao longo dos últimos cinco anos, ao lado de um irmão sacerdote 
que sempre se demonstrou próximo e disponível. Ter recebido essa herança do Mons. Sérgio, este que sempre se demonstrou próximo e disponível. Ter recebido essa herança do Mons. Sérgio, este 
testemunho, é um dom de Deus. testemunho, é um dom de Deus. 
 Por isso, é com muita gratidão que a Paróquia de Santa Marta e o Jornal Betânia do Lima  Por isso, é com muita gratidão que a Paróquia de Santa Marta e o Jornal Betânia do Lima 
manifesta a sua gratidão e, como bem sabe o Monsenhor, as portas estão sempre escancaradas para manifesta a sua gratidão e, como bem sabe o Monsenhor, as portas estão sempre escancaradas para 
receber um amigo.receber um amigo.
 Por sua vez, a coluna do “Uma Vez por Mês” não desaparece, mas reconfigura-se, agora pelas  Por sua vez, a coluna do “Uma Vez por Mês” não desaparece, mas reconfigura-se, agora pelas 
palavras do santamartense Carlos Antunes, que já nos acompanha desde outubro. Damos as boas palavras do santamartense Carlos Antunes, que já nos acompanha desde outubro. Damos as boas 
vindas e somos também gratos pela sua colaboração, assim como a ajuda de todos os restantes cola-vindas e somos também gratos pela sua colaboração, assim como a ajuda de todos os restantes cola-
boradores que constroem, mês após mês, este jornal.boradores que constroem, mês após mês, este jornal.
 Aproveito também para desejar a todos um Santo e Feliz Natal e um próspero ano novo, na  Aproveito também para desejar a todos um Santo e Feliz Natal e um próspero ano novo, na 
esperança que continuemos a viver e a expressar a nossa fé com este sentido forte de comunidade e esperança que continuemos a viver e a expressar a nossa fé com este sentido forte de comunidade e 
fraternidade. Obrigado a todos, por mais um ano!fraternidade. Obrigado a todos, por mais um ano!

Pe. Christopher SousaPe. Christopher Sousa

CALENDÁRIO

Somos Igreja em Missão

 O Dicastério para a Doutrina da Fé publicou um texto, com 
data de 31 de outubro e assinado pelo Papa e pelo cardeal argentino 
Víctor Manuel Fernández, Prefeito para a Doutrina da Fé, em res-
posta a perguntas sobre a participação em batismos e casamentos de 
pessoas transexuais e homossexuais.
 De acordo com o Vaticano, um transexual pode ser batizado 
“como os demais fiéis”, ser testemunha de casamento e ser padrinho 
ou madrinha de batismo, desde que “não haja risco de gerar escân-
dalo público ou desorientar os fiéis”.
 Em causa está um pedido de esclarecimento de D. José Ne-
gri, bispo de Santo Amaro, no Brasil. As respostas, segundo o Dicas-
tério, “repropõem, em boa substância, os conteúdos fundamentais 
do que já foi afirmado no passado”, num documento de dezembro 
de 2018, sobre este assunto. 
 No documento, pode ler-se que “um transexual, que tenha 
sido submetido a tratamento hormonal ou cirurgia de redesignação 
sexual, pode receber o batismo nas mesmas condições que o resto 
dos fiéis”. “No caso de crianças ou adolescentes com problemas de 
natureza transexual, se estiverem bem preparados e dispostos pode-
rão receber o batismo”, específica. No entanto, o documento recorda 
que, se houver dúvidas “sobre a situação moral objetiva” de uma 
pessoa, a Igreja ensina que “quando o sacramento é recebido sem 
arrependimento pelos pecados graves, o sujeito não recebe a graça 
santificante apesar de receber o seu caráter sacramental”.
 No caso de duas pessoas homoafetivas aparecerem como pais 
de uma criança que deve ser batizada e que foi adotada ou obtida 
através de outros métodos, como barriga de aluguer, o Dicastério 
responde: “para que uma criança seja batizada deve haver uma espe-
rança fundada de que será educada na religião católica”.
 Sobre a questão de saber se um transexual pode ser padrinho 
ou madrinha de batismo, a resposta é mais complexa. “Sob certas 

condições, o papel de padrinho ou madrinha poderá ser aceite 
para um transexual adulto que também tenha sido submetido a 
tratamento hormonal ou cirurgia de redesignação sexual”, lê-se no 
documento. “Mas, como não constitui um direito, a prudência pas-
toral exige que não seja permitido quando há perigo de escândalo, 
de legitimação indevida ou de desorientação no âmbito educativo 
da comunidade eclesial”.
 Neste contexto, sublinham-se que o direito canónico de-
termina que “aqueles que possuem a atitude e levam uma vida 
de acordo com a fé e a responsabilidade que assumem podem ser 
padrinhos ou madrinhas”. E que “a devida prudência pastoral exi-
ge que cada situação seja considerada sabiamente para proteger o 
sacramento do batismo e sobretudo a sua receção”.
 O cardeal Fernandez pede, no entanto, que se considere o 
“real valor” que a comunidade eclesial atribui aos papéis de padri-
nho e madrinha e que se tenha em conta “a possibilidade” de que 
alguém do círculo familiar responsabilizar-se como “fiador”, para 
a “correta transmissão” da fé católica aos batizados.

DEZEMBRO 2023

DIA 24 - IV DOMINGO 
DO ADVENTO

Luz da Paz de Belém

DIA 25 - NATAL DO 
SENHOR

DIA 31 - FESTA DA SA-
GRADA FAMÍLIA

JANEIRO 2024

DIA 1 - SANTA MARIA 
MÃE DE DEUS - ANO 

NOVO
Dia Mundial da Paz

DIA 7 - EPIFANIA DO 
SENHOR

DIA 8 - Batismo do Se-
nhor - Festa

DIA 14 - II DOMINGO 
DO TEMPO COMUM - 
Dia da Palavra de Deus

VATICANO APROVA BATISMO A PESSOAS TRANSEXUAIS
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Uma vez por Mês...

 O tempo muda o nosso corpo, o nosso rosto, o nosso jeito 
de ver a vida.
 O Natal é um momento, antes deveria ser todos os dias. 
Gosto e amo a palavra Natal, com tudo o que envolve e a nossa 
fértil imaginação cria.
 A família, representada pelo presépio, é provavelmente o 
símbolo com mais significado na vida do Homem ao longo dos 
tempos.
 Natal, época de generosidade e solidariedade, em que os 
nossos corações estão voltados para a família, é o momento de 
estar perto daqueles que amamos, compartilhar histórias, risos 
e criar memórias preciosas.
 A família é, por natureza, o nosso refúgio, quando os 
tempos não são favoráveis, e é a nossa brisa de alegria nos mo
mentos felizes.
 Por mais agradável que seja a nossa casa, em termos de 
arquitetura, o mais importante é o seu interior, a felicidade que 
ela contém e o calor que se partilha.
Quando estivermos reunidos em nossos lares quentes e confor
táveis, devemos lembrar aqueles que não têm o mesmo privi
légio.
 Se o nascimento de Jesus trouxe esperança ao mundo, 
vamos acreditar e ter esperança num futuro com amor e com
paixão.
 Ter sempre presente que é a fé que alcança os sonhos e 
a paz que torna a alma mais leve.
 Com este espírito natalício desejo a todos os leitores um 
Santo e Feliz Natal, se possível em família, e que o Novo Ano 
proporcione a cada santamartense muitas alegrias.

CA

NATAL EM FAMÍLIA

Diocese de Viana do Castelo

 Cerca de 200 pessoas dos vários Arciprestados da Diocese 
de Viana do Castelo participaram na conferência «Quem é o meu 
próximo?». A iniciativa, que decorreu no Centro Pastoral Paulo 
VÎ, em Darque, Viana do Castelo, no passado mês de novembro, e 
foi organizada pela Comissão Diocesana Justiça e Paz e integra as 
Jornadas Diocesanas de Pastoral.
 A conferência teve início com o presidente da Comissão 
Nacional Justiça e Paz, Pedro Vaz Patto, que fez um apelo à fra-
ternidade na construção da justiça e da paz. De seguida, Mons. 
Fernando Caldas apresentou o tema “Que humanidade para este 
século?”, que estava a cargo do teólogo italiano, Enzo Bianchi. 
“Faltam ginásios da vontade”
 Apesar de ser uma questão “desafiadora”, Enzo Bianchi co-
meçou por referir que “Deus tornou-se o homem para que o ho-
mem se tornasse homem, humanizando a sua humanidade”. “Ser 
cristão é tornar-se homem de verdade, segundo Cristo. É cristão 
quem se torna homem. Ser cristão não significa ser religioso de 
uma certa maneira. Significa ser homem. Cristo cria em nós, não 
um tipo de homem, mas o homem. Não é o ato religioso que o faz 
cristão, mas a participação no sofrimento de Deus na vida do mun-
do”, afirmou, recorrendo a alguns escritores e filósofos. “A necessi-
dade de uma gramática humana surge quando, num determinado 
centro cultural e social, se percebe a perda de valores fundadores 
que dependem da arte de viver, quando existe um analfabetismo 
sobre os atos fundamentais do viver”, salientou, defendendo a re-
cuperação de elementos essenciais, ligações básicas, declinações 
básicas do ato de viver. “Como em qualquer língua, não se pode 
improvisar. Requer uma aprendizagem”, frisou. 
“As parcerias são muito importantes”
 A primeira mesa-redonda, subordinada ao tema “Que po-
líticas para a construção de uma sociedade mais justa e pacífica?”, 
contou com a participação da vereadora Carlota Borges, da vice-
-presidente do Instituto Politécnico de Viana do Castelo (IPVC), 
Ana Sofia Rodrigues, e do presidente da Associação Empresarial 
de Viana do Castelo, Manuel Cunha Júnior. A moderação esteve 
a cargo da advogada Ana Palhares. 
“De haver abertura”
 A parte da tarde da conferência teve como foco a educação, 
iniciando com a segunda mesa-redonda subordinada ao tema “O 
papal das crianças e dos jovens na construção de uma socieda-
de mais justa e pacífica”, contou com a participação de Mariana 
Branco, Sofia Laranjo Valente e João Pedro Ferreira. A moderação 
ficou a cargo da psicóloga Sónia Rodrigues.
“A educação para a cidadania é a política mais importante”
 De seguida, Isabel Menezes apresentou o tema “O papel da 
educação para a cidadania na construção de uma sociedade mais 
justa e pacífica”. “A educação para a cidadania é a política mais im-
portante, em que a escola tem um papel fundamental”, afirmou, 
reconhecendo que “a educação é uma tarefa desconfortável, em 
que toda a gente dá o seu melhor”. “O risco desta discussão sobre a 
educação para a cidadania é o risco de não termos crianças e jovens 
como atores políticos no aqui e agora”, considerou, defendendo 
a apreciação pela diversidade. “As gerações a seguir a nós devem 
estar ainda mais atentas a fenómenos de manipulação”, alertou, 
lamentando: “Há falta de espaços de reflexão, debate e conversa e, 
consequentemente, de acesso à vivência de espaços, onde os seus 
valores são respeitados.”
“O oposto da guerra é o amor”
 A conferência terminou com Laborinho Lúcio que apresen-
tou o tema “Verdade, Ciência e Vida – Uma questão de valores?”, 
que se mostrou preocupado com “a globalização da indiferença”.
 O juiz-conselheiro jubilado do Supremo Tribunal da Justiça 
e vogal do Conselho Superior da Magistratura, indicou ainda algu-
mas conclusões sobre o digital e a inteligência artificial, defenden-
do o compromisso como “valor próprio” da cidadania, e afirmando 
que “o oposto da guerra é o amor”. “O mal está se deixarmos de ter 

poder. Ou nos entregamos às consequências, ou debatemos”, fri-
sou, mostrando-se apologista de “todos terem conhecimentos nas 
humanidades” independentemente da área profissional. 
“Temos de aprender a falar com o outro”
 José Luís Carvalho da Ponte, presidente da Comissão Dio-
cesana Justiça e Paz (CDJP) destacou a leitura do texto do Enzo 
Bianchi que, na sua opinião, é “soberbo”. “É um texto que vai 
exigir muita reflexão por parte da CDJP, e até mesmo da Diocese. 
Tem muitas ideias/ mensagens que devem ser trabalhadas desde 
aquela expressão soberana que diz “é necessário entendermos qual 
é a gramática do homem”. É uma “expressão bonita”, especificou, 
exemplificando: “Temos de aprender a falar com o outro, chaman-
do-o pelo seu nome. É o nome que nos identifica e significa a 
individualização.”
“Há uma Boa Nova para o ser humano” 
 No final, D. João Lavrador considerou que a questão que 
ocupou a conferência “vai para além das fronteiras pessoais” e 
“procurou alertar para a envolvente cultural que condiciona a 
compreensão do humano”. “Há uma Boa Nova para o ser hu-
mano e, com ela, disporemos dos traços deste humanismo que 
permanentemente queremos promover atendendo à visão global 
da pessoa humana na sua transcendência”, afirmou recordando 
o apelo do Papa Francisco “à abertura ao amor e à integração de 
todos, a superar o mundo dos sócios e edificar comunidades de ir-
mãos e a promover os irmãos a partir do amor”. “É a partir destes 
fundamentos que se deve atuar nos diversos domínios da cultura 
e da sociedade, chegando a afirmar que se deve promover o amor 
político”, defendeu, alertando para a situação atual da Europa. “É 
urgente divulgar o seu conhecimento e estudo, vencendo a igno-
rância que há dela, mesmo entre os cristãos. 

“QUEM É O MEU PRÓXIMO?” FOI O TEMA DA 1ª CONFE-
RÊNCIA DAS JORNADAS DIOCESANAS DE PASTORAL
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EMANUEL ANTUNES - O CÉU ENCHEU-SE DE COR

 No passado dia 03 de dezembro o nosso Emanuel partiu! 
A forma inesperada como tudo aconteceu deixou incrédulos os 
(tantos e tantos) que tiveram a honra de cruzar o seu caminho. 
O Emanuel era humildade, alegria, dedicação, paixão… A sua 
vida, apesar de bruscamente interrompida, foi cheia e vivida de 
forma intensa. Nós, na nossa comunidade, pudemos testemunhar 
isso mesmo, primeiro no Grupo Folclórico e depois nas festas em 
honra da nossa Padroeira, Santa Marta. A sua devoção era tal que 
na sua pele tinha tatuado o resplendor de Santa Marta.
 Na nossa romaria o Emanuel foi tudo… mordomia, cor-
tejos, ornamentação da igreja, procissão e Festival “O Coração do 
Folclore”. E do seu festival ecoará para sempre nas nossas memó-
rias o som da gaita de foles, que dava um brilho especial às ceri-
mónias de abertura, que se tornaram uma imagem de marca deste 
evento.
 O Emanuel já não está entre nós fisicamente, mas estará 
sempre connosco, porque jamais o esqueceremos.
 Obrigado por tudo! Fica um grande vazio, mas também a 
certeza de que estarás junto da tua querida padroeira a olhar por 
todos nós.

MAGUSTO DE SÃO MARTINHO
 No dia 12 de novembro realizou-se o magusto de São Mar-
tinho na sede da Junta de Freguesia de Santa Marta de Portuzelo. 
Este convívio promovido pela Junta de Freguesia, teve a colabora-
ção da Associação das Festas de Nossa Senhora da Silva, das Guias 
de Santa Marta de Portuzelo e da Comissão de Festas da Romaria 
de Santa Marta. O nosso agradecimento às associações participan-
tes neste convívio que conseguiram proporcionar uma tarde agra-
dável. Aproveitamos para agradecer também ao Ismael Rodrigues 
pela disponibilidade para assar as castanhas.
 Foi uma tarde bem passada, com animação, onde se tentou 
promover o que de bom cada das coletividades poderia oferecer.

INSTALAÇÃO DO CONSELHO MUNICIPAL DE CULTURA
 O Presidente da Câmara Municipal de Viana do Caste-
lo, Luís Nobre, procedeu à instalação do Conselho Municipal de 
Cultura, numa cerimónia que contou com a presença do Verea-
dor da Cultura, Manuel Vitorino, e de diversos representantes de 
associações, coletividades, artistas e personalidades da cultura do 
concelho vianense.
 Nuno Ferraz, Presidente da Junta de Freguesia de Santa 
Marta de Portuzelo, foi o eleito para representante das Juntas de 
Freguesia e Uniões de Freguesia.

ECOLUGAR EM SANTA MARTA DE PORTUZELO
 A Resulima, responsável pelo tratamento e valorização de 
resíduos urbanos nos 6 municípios do Vale do Lima e Baixo Ca-
vado, em parceria com a Freguesia de Santa Marta de Portuzelo, 
instalou no passado dia 2 de novembro um Ecolugar. Trata-se de 
um conceito inovador na nossa área geográfica, composto por 2 
contentores de 5m3 para o papel/cartão, 2 contentores de 3m3 
para o vidro e 2 contentores de 5m3 para o plástico/metal.
 Este Ecolugar foi instalado junto à Escola E.B 2,3 / S Pin-
tor José de Brito e pretende promover uma maior participação, 
por parte dos cidadãos, no encaminhamento dos resíduos de em-
balagens para valorização, dando o seu contributo para o desenvol-
vimento sustentável e para a economia circular.
Trata-se de mais um complemento às atuais soluções de recolha 
seletiva disponibilizadas em Santa Marta de Portuzelo, para que 
contribuam para o aumento da reciclagem a fim de serem alcan-
çadas as metas ambientais que se propõe.

Romaria Santa Marta

Junta de Freguesia
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 As respostas sociais do Centro Social da Paróquia de Santa 
Marta de Portuzelo (Centro de Dia, Creche, Pré-escolar e CATL) 
dinamizaram diversas atividades no mês de novembro.

ATIVIDADES DO CENTRO DE DIA

 Mês de novembro, mês de magusto, mês de castanhas, mês 
da fogueira.
 O Centro de Dia festejou o São Martinho com os seus uten-
tes, funcionários e também com os nossos amigos do CACI.
 A vida é feita de momentos. E estes momentos, mesmo 
que pequenos, são essenciais para cada um dos nossos utentes. O 
conforto, o carinho e a ternura de um simples gesto é a diferença 
entre um sorriso e uma lágrima.
 A típica castanha...O pudim e o bolo de castanha, peque-
nos pormenores que demonstram uma alegria na cara dos nossos 
utentes. 

O CENTRO DE DIA FESTEJOU O SÃO MARTINHO 

AMIGUINHOS DO CACI

ANIVERSÁRIOS
 Este mês comemoramos o aniversário das nossas utentes do 
Centro Dia. 
- Muitos Parabéns Sra. Rosa! 
- Muitos Parabéns Sra. Maria Conceição!
- Muitos Parabéns Sra. Adelina!
“Juntos envelhecemos melhor”

SESSÃO DE CABELEIREIRO.
 Os nossos idosos merecem todos miminhos. Foram presen-
teados com uma sessão de cabeleireiro.

PREPARATIVOS PARA O NATAL
 Demos início aos preparativos para o Natal!! E também 
aproveitamos o sol fantástico para passear!!

ATIVIDADES REALIZADAS NA CRECHE, PRÉ-ESCOLAR E 
CATL

 Manhã divertida com os nossos amiguinhos do CACI. 
 Fizemos a pulseira da amizade. Tão lindo! 
 Momentos que ficam registados no nosso coração!  
Obrigado pelo convite!

S. MARTINHO
 Somos resistentes e não fugimos à tradição! Nem a chuva 
nos impediu de assar as castanhas na fogueira!  E a cara ensarra-
nhada ! 
 Isso sim, é S. Martinho! 
 Até os mais pequeninos se divertiram. 
 Semana com muitos trabalhos e melodias alusivas a esta 
celebração que deixa a criançada entusiasmada! 

CELEBRAMOS O DIA NACIONAL DO PIJAMA.
 Tão divertido vir de pijama para a es-
cola ...e por uma boa causa! 
 Este ano com uma história fabulosa.” 
O robô voador!” 
 O que mais chamou a atenção da crian-
çada foi o problema da “ROBITE” 
 Querem saber?  
 Explorem a história...lindíssima! 

MUSICAL “ALADINO NO GELO!”

 Fomos assistir ao Musical “Aladino no 
Gelo!”
 A magia está no ar!
 Viemos de coração cheio!

Centro Social da Paróquia de Santa Marta 



6 • NOVEMBRO • 2023 • Betânia do Lima

Desporto por Noé Rocha

DIA NACIONAL DA PREVENÇÃO DO CANCRO DA MAMA
 No dia 30 de outubro, o nosso agrupamento mergulhou 
na Onda Rosa para assinalar o Dia Nacional de Prevenção do 
Cancro da Mama. Professores, alunos e assistentes operacionais 
vestiram-se de rosa para simbolicamente homenagear as mulhe-
res que lutam contra o cancro da mama, para sensibilizar para a 
importância da prevenção e diagnóstico precoce e para apoiar a 
investigação nesta área.
 Esta iniciativa visou a consciencialização de toda a comu-
nidade escolar para a importância da adoção de comportamentos 
promotores da saúde, como a alimentação saudável, o exercício 
físico, a realização dos rastreios e o autoexame fundamentais na 
prevenção e diagnóstico precoce do cancro da mama.
Alunas do 9.ºB distribuíram fitinhas rosa a todas as alunas, pro-
fessoras e assistentes operacionais da escola sede, lembrando-lhes 
o significado deste dia comemorativo.
 Os alunos das professoras Cristina Carvalho e Sónia Gon-
çalves, do 5.º e 6.º ano, apresentaram uma dança circular que 
simboliza o fortalecimento de valores como união, empatia, com-
preensão e sentimento de pertencimento fundamentais nesta luta.
A atividade implementada no nosso agrupamento foi divulgada 
nas redes sociais do agrupamento e no Padlet do projeto Liga-te 
da LPCC-plataforma de trabalho colaborativo e partilha entre os 
professores dinamizadores do projeto.

Ana Santos - Equipa PES

CERIMÓNIA DE ENTREGA DOS PRÉMIOS DE MÉRITO
 No dia 24 de novembro, a comunidade escolar reuniu-se 
para a cerimónia de entrega dos prestigiados Prémios de Mérito 
no Agrupamento de Escolas Pintor José de Brito, um evento anual 
que reconhece e celebra o desempenho excecional de alunos, ex-
-alunos e atletas da instituição.
 A noite foi marcada por momentos de emoção e orgulho 
que notabilizaram o esforço e o trabalho dos alunos dos mais di-
versos anos letivos. Esta cerimónia sustentou também o momento 
para destacar as conquistas realizadas no âmbito do Desporto Es-
colar, tendo-se homenageado os alunos Eduardo Meira e Xavier 
Videira, no atletismo, e o ex-aluno Eric Belo, no xadrez, que, de 
forma significativa, contribuíram para dignificar o nome do Agru-
pamento no plano regional e nacional.
 Numa Escola, cujo lema é “APJB, desafiar a vontade, alcan-
çar o sucesso”, é fundamental reconhecer e agradecer o contributo 
de todos os intervenientes na organização e preparação do even-
to, nomeadamente professores, assistentes operacionais e famílias 
que, de forma continua e consistente, incentivam cada um dos 
nossos alunos na busca pelo conhecimento e pelo aprimoramento 
pessoal e coletivo.

A Diretora do Agrupamento - Maria Teresa Marques

CICLISMO
 Não obstante prosseguir a captação de novos atletas, sob 
orientação de António Antunes começaram os treinos de prepara-
ção com vista à época de 2024. O Grupo Desportivo do Centro Pa-
roquial de Santa Marta de Portuzelo viveu um auspicioso ano de 
ciclismo, com vitórias e pódios em todos os escalões, representado 
na TENSAI/SAMBIENTAL/SANTA MARTA, com os juniores e 
os atletas da Escola Ana Barros. Foram sucessos que não aconte-
ceram por acaso, antes consequência do trabalho e dedicação à 
causa, por parte dos atletas e seus familiares e, sobretudo, seus 
dirigentes e técnicos. Todavia, o maior reconhecimento continua 
a ter como alvo privilegiado os patrocinadores, já que, sem a sua 
fidelidade na contínua ajuda, jamais seria possível continuar a 
calcorrear quilómetros pelo país e vizinha Espanha, anunciando 
Santa Marta de Portuzelo, ajudando a crescer salutarmente crian-
ças e jovens, divulgando a modalidade e prestando-lhes, por grati-
dão e merecimento, justo tributo.  

FUTEBOL
Liga III
Cumpridos dois terços da 1.ª fase da Liga III, começa a ser preo-
cupante a situação do SC Vianense. Com efeito, são evidentes as 
dificuldades que o clube está a sentir para abandonar a cauda da 
classificação. A desejada recuperação apresenta-se difícil e, a não 
ser evitada a fase da Manutenção e Descida, era bom que subisse 
alguns lugares na tabela. É que os 6 últimos classificados que dis-
putarão entre si essa 2.ª fase (do 5.º ao 10.º), serão bonificados, à 
partida, com 6 pontos para o 5.º classificado, 5 para o 6.º, 4 para o 
7.º, 3 para o 8.º, 2 para o 9.º e 1 para o 10.º. Dessa fase, descem ao 
Campeonato de Portugal, os 2 últimos. Vamos acreditar.
Após 12 jornadas: 1.º Felgueiras, 28; 2.º Lourosa, 22; 3.º Varzim, 18; 
4.º Canelas, 17; 5.º Sanjoanense, 17; 6.º Anadia, 16; 7.º Fafe, 15; 8.º 
Braga B, 13; 9.º Trofense, 13; 10.º SC Vianense, 7. Próximos jogos: 
9/12 (17h30) Trofense-SCVianense; 17/12 (15h) SCV-Canelas.  

AF Viana do Castelo
I Divisão: excelente recuperação do Cardielense, nesta altura a 1 
golo de dividir o 2.º lugar com o Monção. Classificação, após 12 
jogos: 1.º At. Arcos, 31; 2.º Monção, 26; 3.º CARDIELENSE, 26; 
4.º P. Barca, 25; 5.º Valenciano, 23; 6.º V. Piães, 22;      7.º Âncora, 
17; 8.º Cerveira, 16; 9.º Courense, 15; 10.º Castelense, 14; 11.º Deu-
criste, 13; 12.º  Melgacense, 11; 13.º Correlhã, 10; 14.º Távora, 8; 15.º 
Neves, 8; 16.º Lanheses, 7.
II Divisão. Após 13 e 14 jogos: 1.º Condor, 32; 2.º Vila Fria, 31; 3.º 
Adecas, 30; 4.º Arcozelo, 28; 5.º Vila Franca, 28; 6.º Campos, 24; 7.º 
Barroselas, 23; 8.º Fachense, 22; 9.º Torreenses, 19; 10.º Chafé, 15; 
11.º Lanhelas, 14; 12.º Raianos, 12; 13.º Anais, 10; 14.º Paçô, 10; 15.º 
Darquense, 6; 16.º Anha, 6; 17.º PERRE, 4.  
Iniciados. II Divisão-Série B. A ADC Perre com futuro prome-
tedor. Classificação, à 10.ª jornada: 1.º PERRE, 30; 2.º Caminha, 
22; 3.º P. Barca, 21; 4.º CARDIELENSE, 20; 5.º Fachense, 14; 6.º 
Neves B, 13; 7.º Melgacense, 11; 8.º V. Piães, 10; 9.º Chafé B, 9; 10.º 
Moreira B, 7; 11.º Deucriste, 0.

Escolas
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VIANA DO CASTELO “MELHOR CIDADE EUROPEIA DO 
DESPORTO” EM 2023
 Entre 16 candidaturas, a cidade de Viana do Castelo foi 
a grande vencedora. Para o Presidente da Câmara, Luís Nobre, 
na base desta distinção está uma «missão concretizada com exce-
lência». Olhando a realidade, os números são impressionantes e 
dispensam comentários: só nos primeiros 6 meses do ano ocorre-
ram 268 eventos, com a participação de 72.914 atletas, distribuídos 
por 70 modalidades e atividades. Até ao mês de outubro, em que 
foi atribuída a distinção pela Associação das Cidades Europeias 
do Desporto-ACES Europe, já tinham ocorrido 406 eventos des-
portivos locais, nacionais, europeus e mundiais, a que assistiram 
410.000 pessoas.
 É, claramente, uma distinção que deve orgulhar todos os 
vianenses e que vem premiar todos aqueles que ao longo das últi-
mas décadas vêm pugnando pela disseminação da prática desporti-
va. Atente-se que o concelho de Viana do Castelo tem 4.500 atletas 
federados e 10.000 não federados, distribuídos por 88 clubes e 
coletividades, que promovem 50 modalidades.
Em Betânia do Lima congratulamo-nos com este sucesso e felici-
tamos a Câmara Municipal pela aposta ganha e todos quantos, de 
algum modo, para tal contribuíram. Parabéns.    

 Autoestima é o tema anual 
a trabalhar no ano guidista 23/24. 
O Guidismo beneficia de ser um 
ambiente seguro, proporcionando 
às raparigas e jovens mulheres a 
oportunidade de experienciarem 
posições de liderança desde tenra 
idade e oferecendo um ambiente 
no qual elas se tornam autossuficientes, desfrutam da amizade 
de outras jovens e desenvolvem uma sensação de autoestima. É 
um “espaço seguro” e inclusivo, onde podem sentir-se confortáveis 
sendo apenas elas próprias e experienciar a vida ao ar livre, saindo 
da sua zona de conforto e desafiando-se.
 Se pensarmos bem, desde os primeiros anos de vida, somos 
confrontados com esta questão através do programa nas primeiras 
idades, que são trabalhados de forma lúdica e pedagógica. Mas o 
conceito de autoestima, é muito mais do que os primeiros anos 
de vida. O Guidismo tem por base quatro constantes, uma delas é 
bastante importante para que possamos cuidar esta questão: a Vida 
em Grupo, quando em patrulha temos de tomar decisões impor-
tantes e desenvolver capacidades de liderança. 
 As raparigas, de forma democrática escolheram o tema 
anual a trabalhar, baseadas nas suas necessidades e interesses. Da 
vontade que têm em conhecerem-se melhor e de saber lidar com 
as emoções, para poderem interagir com os outros, surge a autoes-
tima como tema que as Avezinhas e Guias escolheram para ser o 
fio condutor das atividades neste ano.
 Que seja um ano desafiante!

AUTOESTIMA

Ano Guidista 23/24

SR. ANTÓNIO BRANDÃO
 Em nome do Movimento de Caridade Cristã e da Pastoral 
dos Doentes, damos graças a Deus pelo dom da vida do Sr. An-
tónio Brandão, que partiu para a Casa do Pai no passado mês de 
novembro, lamentando esta perda para toda a comunidade.
 Que a sua família possa encontrar consolo recordando todo 
o bem que o Sr. Brandão fez junto dos mais frágeis e doentes, sem-
pre numa atitude de serviço genuíno e compassivo. Que descanse 
em paz.

Na casa do Pai... 

6 de novembro 
– Rosa de Jesus Ferreira da Rocha Fer-
nandes, de 86 anos de idade, casada, 
residente na rua da Fonte Grossa, em 
Santa Marta de Portuzelo.

Nota de pesar

6 de novembro
– Domingos Soares de Barros Felgueiras, 
de 80 anos de idade, casado, residente 
no Largo do Salgueiro, na Meadela.

As Nossas Contas
Sagrada Família de Petigueiras 3 – 25,87€
Sagrada Família de Portuzelo 2 – 32,30€
Sagrada Família de Fonte Grossa e Sta Martinha – 8,00€
Sagrada Família de Fonte Grossa 2 – 63,57€
Sagrada Família de Petigueiras 2 – 49,06€
Alminhas de Petigueiras (Estrada Nacional) – 65,82€

Amigos do Betânia
40,00€ - Adriano Parente Gonçalves, Pedro Nuno Gama; 
20,00€ - José Araújo Oliveira;
10,00€ - Domingos Moreira da Cruz, Rosalina dos Anjos Lajoso 
Ferreira, Maria de Lurde Reguengo Amorim; 
(continua no próximo número).

11 de novembro
– Maria Rosa Pereira de Amorim Soa-
res, de 93 anos de idade, solteira, re-
sidente na rua de Portuzelo, em Santa 
Marta de Portuzelo.

16 de novembro
– António de Araújo Brandão, de 80 
anos de idade, casado, residente na rua 
da Veiga, em Santa Marta de Portuzelo.

22 de novembro
– Manuel Joaquim Soares da Fonte, de 
68 anos de idade, casado, residente na 
rua das Carvalheiras, em Santa Marta 
de Portuzelo.



Somos Paróquia
ESPETÁCULO “NATAL SOLIDÁRIO” AMIGOS DO PINHEIRINHO

 O tradicional “Concerto de Natal Solidário” realizou-se a 
7 de dezembro, na Igreja Paroquial de Santa Marta de Portuzelo, 
pelas 21.30h e foi organizado pelo Centro Paroquial de Santa Mar-
ta de Portuzelo.
 A nossa igreja paroquial encheu de público, música, talento 
e solidariedade, já que o bilhete de entrada consistia na entrega 
solidária de bens de primeira necessidade, para serem distribuídos 
pelo Movimento de Caridade Cristã que este ano completou 50 
anos de existência.
A vereadora da Coesão Social, Carlota Borges, esteve presente, 
bem como o Presidente da Junta de Freguesia, o Presidente da 
Assembleia de Freguesia, os representantes dos movimentos e das 
associações da paróquia, a Direção do Centro Social e do Conselho 
para os Assuntos Económicos e o nosso Reitor padre Christopher 
Sousa.
O concerto iniciou com as vozes masculinas do Coro da Paró-
quia de Santa Marta, composto por elementos dos três coros pa-
roquiais, que do alto do coro da nossa igreja nos surpreenderam 
com “Kalenda de Natal”. Seguiu-se uma singela homenagem ao 
Sr. António Brandão, recentemente falecido, e um dos elementos 
fundadores do Movimento de Caridade Cristã, com a entrega de 
um ramo de flores ao seu filho.
 Seguiu-se a inauguração do Presépio Paroquial que foi pre-
cedida de uma singela homenagem ao seu criador, nestes moldes 
de presépio em movimento, o Sr. Manuel Campos, com a entrega 
de um ramo de flores ao seu neto. Este modelo de presépio já 
não se realizava na paróquia há mais de 20 anos e foram antigos 
escuteiros que, tendo recebido os ensinamentos do Sr. Campos, 
assumiram a sua realização. Parabéns pela iniciativa, pois foi com 
emoção que voltamos a ver os sinos a tocar, a água a correr, o 
moinho em movimento… Merece uma visita.
 Novo momento musical, com um coro muito especial, com-
posto pelas meninas que, na Procissão de Santa Marta, integraram 
os “Coros das Virgens” e que nos deliciaram com duas belas can-
ções de Natal
 Alguns elementos do grupo de jovens que participou na 
JMJ (Jornada Mundial da Juventude) aproveitaram para agradecer 
a todos quantos apoiaram a sua participação, enquanto eram pro-
jetadas fotografias dessa experiência inesquecível, e convidaram 
a visitar a exposição patente na nossa igreja, com equipamentos, 
cartazes e fotos desse memorável acontecimento.
 Sucedeu-se mais um momento musical, com a participa-
ção especial da cantora Helena Fernandes, participante em alguns 
concursos televisivos, acompanhada pelo professor Paulo Maciel, 

que nos apresentou algumas canções e proporcionou uns belos 
momentos musicais.
 E, a encerrar o evento, o Coro da Paróquia de Santa Marta, 
dirigido pelo professor Paulo Maciel, a todos encantou com belas 
melodias de Natal, muito bem interpretadas e merecedoras de 
muitos aplausos.
 Uma palavra especial para a excelente apresentadora, Cris-
tina Siano, que, pacientemente, foi ultrapassando as interrupções 
da “Tia Tomásia” (Cristovão Siano) que com a sua curiosidade tudo 
queria saber e comentar.
 A nossa gratidão e muitos parabéns para todos os que idea-
lizaram, prepararam, organizaram e participaram neste evento so-
lidário. Bem hajam e até ao próximo ano. 

AP

 No dia 10 de dezembro, 
realizou-se um almoço de Natal, 
em que participaram cerca de 
100 pessoas. O almoço decorreu 
no Salão Convívio do Centro Pa-
roquial de Santa Marta que foi 
recentemente ampliado, com a 
demolição da parede que separa-
va as duas salas existentes, fican-
do, agora, a sala com capacidade 
para cerca de 250 pessoas.
 A ementa foi o tradicional bacalhau cozido, com batatas e 
couves e a doçaria da praxe.
 O convívio esteve animado e entre todos os participantes 
sentia-se já um cheirinho da grande alegria que a celebração do 
nascimento do Deus Menino a todos traz.
 Às equipas da cozinha e da sala, a nossa gratidão pelo belo 
almoço que nos proporcionaram.
 Relembramos que o salão está disponível para eventos, de 
acordo com as condições já publicitadas neste jornal.

ALMOÇO TRADICIONAL DE NATAL
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